

V I E D E L' I N S T I T U T

STAGE DE L'ECOLE MODERNE

LIT-et-MIXE (Landes)

- 15 au 20 Septembre 1958 -

Ce Stage est ouvert à tous ceux qui désirent s'initier aux techniques FREINET ou en perfectionner la pratique.

Après le grand succès du Stage de MIMIZAN 1957, nous nous attendons à des inscriptions nombreuses. Nous serons sans doute obligés de limiter le nombre des participants. Pour vous inscrire, adressez-vous à :

- Madame TIBLE, rue Pasteur - MARMANDE (Lot & Garonne) avant le 10 juillet (dernier délai).

PROGRAMME DU STAGE :

Chaque participant pourra librement se joindre au groupe de travail qui lui convient le mieux : maternelles, C.P. C.E. C.M. C.F.E. Classes uniques, Cours Complémentaires.

A 9 h chaque matin, réunion et plan de travail pour la journée. Puis travail des groupes qui disposeront du matériel nécessaire pour l'impression et l'illustration d'un journal. Ce travail des groupes pourra être orienté chaque jour sur un point particulier:

- 1) le français par les techniques nouvelles,
- 2) le calcul,
- 3) les sciences,
- 4) les arts,
- 5) l'organisation du travail.

Chaque soir, de 21h à 22h30 : débat commun sur le travail du jour.

Chaque après-midi, de 14h30 à 17h, travail libre aux ateliers : Construction de limographes, dessin et peinture libres, céramique et four électrique, fichier scolaire coopératif, magnétophone, boîtes scientifiques, musique libre, presses et matériel C.E.L. Nous pourrions réserver une partie de l'après-midi, à la demande des stagiaires, à des exposés succints sur des points particuliers, techniques ou théoriques. Nous disposerons d'une belle exposition technologique et artistique.

Nous pourrions projeter au cours du Stage, des films relatifs à l'Ecole Moderne : " L'Ecole Buissonnière " - " Le Livre de Vie de l'Ecole FREINET " etc... et écouter des disques C.E.L. de chants et de danses.

DELBASTY

CORRESPONDANCE INTERNATIONALE

Vous pouvez vous procurer des adresses d'enfants de 12 à 16 ans auprès du camarade HELMUT Nicolai, Lehrer, Mittelschule, HARTMANNSDORF bei Karl-Marx Stadt D.D.R. République Démocratique Allemande.

LALLEMAND

ECHANGES INTERNATIONAUX

En Août 1957, représentant notre Ecole Moderne à la Conférence Mondiale des Enseignants à VARSOVIE, j'ai eu le bonheur de rencontrer Madame Halina SEMENOVICZ, Directrice de l'Ecole d'OTWOCK (Pologne).

Madame SEMENOVICZ qui depuis longtemps essaie de moderniser son enseignement, me posa de nombreuses questions sur nos techniques. Très intuitive, elle mesura immédiatement tout le parti qu'elle pouvait en tirer ; elle me demanda de poursuivre nos échanges d'idées par lettres. Je sentis que c'était le meilleur moyen de faire connaître notre mouvement en Pologne. Cette correspondance de maître à maître se transforma rapidement en correspondance d'école à école, puis d'enfants à enfants : lettres, journaux, dessins, colis.. affluèrent d'un côté et d'autre. La grosse difficulté était la langue. Mais Madame SEMENOVICZ connaît parfaitement le français et son dévouement n'a pas de limite. Elle traduit nos écrits en polonais avant de les distribuer à ses élèves et nous recevons des lettres polonaises accompagnées d'une traduction française, toujours de la même traductrice. Vous savez tout le bien qu'une classe peut tirer de tels échanges dans tous les domaines de l'instruction et de l'éducation. Inutile d'insister sur ce point.

En récompense d'un si beau travail pédagogique, Madame SEMENOVICZ reçut de son Gouvernement un congé spécial et les possibilités de faire un voyage d'étude en France. Elle put donc assister à tous les travaux de notre Congrès de PARIS et participa activement à toutes les discussions. Elle me déclara être entièrement satisfaite, avoir beaucoup appris, et retourner dans son pays tout à fait convaincue de l'efficacité de nos techniques.

J'ai voulu profiter de son séjour en France pour resserrer les liens d'amitié établis par lettre. Avec sa gentillesse habituelle, elle accepta de venir dans mon petit village ardennais prendre contact avec ma classe, mes élèves et leurs parents. Je dois dire que ce fut un succès. Elle conquist rapidement tous les enfants et toute la population par son amabilité et ses connaissances. Nous organisâmes une soirée amicale. Elle présenta son pays, une nation en pleine rénovation où l'éducation du peuple passe au premier rang des préoccupations des gouvernants. Elle parla de son école, une école très différente de la nôtre où sont groupés huit cents enfants malades des poumons. Et elle conversa longuement avec mes élèves qui apprirent ainsi beaucoup de choses sur leurs correspondants polonais. Nous chantâmes ensemble de vieilles chansons populaires françaises et des chants populaires polonais. Nous échangeâmes de nombreux cadeaux : cartes postales, photographies, poupées, cahiers, albums, journaux.... Malheureusement les valises sont petites et le poids des bagages est limité dans les transports aériens.

Nous avons tous adopté Madame SEMENOVICZ tandis que l'heure de la séparation approchait. La tête remplie de vœux et de promesses, pour elle et pour nos petits amis polonais, elle dut nous quitter. Nous avons le cœur gros. Mais " ce n'est qu'un aurevoir ". La correspondance va continuer, plus belle encore ; et notre suprême espoir reste : réaliser un jour un échange d'élèves.

DELEAM

V E N D R A I S - prix à débattre : Matériel imprimerie, corps 10, bon état - casse parisienne - limographe et accessoires.
Ecrire : P. SAUNIER - Ecole de Garçons - 70, Grande Rue - NOGENT SUR MARNE (Seine)

UNE REVUE ARCHEOLOGIQUE VA PARAITRE ..

Il s'agit des " CAHIERS D'ARCHEOLOGIE du NORD-EST " dont le N° 1 est à l'impression. Cette revue sera animée par des amateurs désireux de rendre services à d'autres amateurs.

Nous espérons que nombreux seront les camarades qui souscriront un abonnement (250Fr pour 2 numéros semestriels). C'est à la portée de toutes les bourses, même des plus plates.

Comment se présentera cette Revue ? Elle sera ronéotypée - son format 21 X 27 - son illustration abondante (nous l'espérons).

Qu'y trouverons-nous ? Des études régionales surtout, mais aussi des études générales ainsi que des articles de vulgarisation. Elle intéressera particulièrement les départements de l'Aisne, les Ardennes, la Marne, la Somme, l'Oise.

C'est une raison suffisante pour que ceux qui habitent les départements éloignés du N.E.s'y abonnent pour faire connaissance avec une région différente de la leur ; mais il serait impardonnable que ceux qui habitent le N.E. ignorent le passé de leur terroir.

Qui animera cette Revue ? Parmi les sept membres du comité de rédaction, il y a quatre instituteurs et qui plus est quatre instituteurs C.E.L. avec DELEAM, CHERTIER, GUILLAUME, LOBJOIS, c'est suffisant pour vous rendre cette revue sympathique.

Souscrivez nombreux. Envoyez 250Fr ou plus si vous voulez à :
R. DOUBLET - Trésorier des Cahiers - 58, Bd Sadi-Carnot - AY-CHAMPAGNE (Marne)
C.C.P. 871 - 06 - CHALONS SUR MARNE.

LOBJOIS

REUNION DES PARENTS

Le Jeudi 3 Avril

Beaucoup de parents prennent conscience de la nécessité d'une adaptation de l'école aux exigences de la vie moderne.

Au cours d'une sympathique prise de contact, une cinquantaine de parents d'élèves de la région parisienne nous ont fait part de leurs problèmes et de leurs revendications.

Ils pensent :

- que les effectifs par classe doivent être limités pour que le maître puisse connaître et aider chaque enfant.
- que les groupes scolaires aux trop nombreuses classes détruisent toute ambiance éducative.
- qu'il faut mener une politique de constructions scolaires adaptée au rythme des constructions de logements.
- que les méthodes de l'Ecole Moderne qui font participer l'enfant à son éducation en respectant ses tendances et ses intérêts devraient être recommandées partout.

S'ils ont constitué un " Comité National de Soutien de l'Ecole Moderne " - le bureau en a été informé séance tenante avec des volontaires qui ne s'étaient jamais rencontrés auparavant - c'est dire l'enthousiasme qu'a suscité l'action que pensent entreprendre les parents pour que tous les enfants puissent bénéficier des recherches faites dans le domaine pédagogique pour adapter l'enseignement aux nécessités d'un monde en constante évolution. - 21-

Des Comités locaux comme il en existe déjà seront constitués sur les mêmes bases.

1) pour étudier avec tous les parents ce qu'il est souhaitable que l'Ecole 1958 apporte à l'enfant.

2) pour informer les parents des solutions qu'apporte l'Ecole Moderne à un problème qu'ils ne peuvent ignorer : celui de l'inadaptation de l'école à la vie et pour le leur faire sentir s'ils n'en sont pas encore conscients.

3) pour mener l'action afin de hâter cette adaptation dont l'urgence devient chaque jour plus évidente.

Le Comité National éditera une revue " Les Parents pour l'Ecole Moderne " dans laquelle seront étudiés tous les problèmes que pose l'Ecole aux parents.

FONVIEILLE

FEDERATION INTERNATIONALE DES MOUVEMENTS D'ECOLE MODERNE
I.C.E.M. - CENTRE D'INFORMATIONS ET DE RECHERCHES PEDAGOGIQUES - (Océan Indien) - CENTRE INTERNATIONAL SCOLAIRE
DE CORRESPONDANCE SONORE

CIRCUIT AUDIOVISUEL BENELUX
BRUXELLES - AMSTERDAM - LUXEMBOURG : 11 au 31 Août 1958

Le circuit audio-visuel organisé par le C.I.R.P. (Centre d'Information et de Recherches Pédagogiques de l'Océan Indien) et le C.I.S.C.S. (Centre International Scolaire de Correspondance Sonore) tous deux membres de l'I.C.E.M., vise à donner aux débutants de la photo, du cinéma et du magnétophone, un entraînement de base qui doit leur permettre non seulement de réaliser de belles images et des enregistrements de qualité, mais aussi des documents pleinement exploitables sur le plan pédagogique. Les photographes, cinéastes et magnétophonistes entraînés y trouveront l'occasion d'un travail en équipe et d'une confrontation des techniques. Tous sont assurés de vivre quelques semaines dans une très agréable atmosphère de détente et de camaraderie.

A côté des clichés et des enregistrements que les participants feront pour leur usage individuel, une documentation qui restera à la disposition des membres du groupe sera réalisée en équipe.

Il sera possible d'effectuer le circuit qui comprend un séjour d'une semaine dans chacune des capitales du BENELUX en utilisant le train ou sa voiture personnelle. Le voyage sera dirigé par R. UEBERSCHLAG, Inspecteur Primaire à LA REUNION.

Pour tous renseignements s'adresser à Mademoiselle BILLIOT, Institutrice - 27, Tour de Bagatelle à DIJON (Côte d'Or) qui enverra le programme du voyage sur demande.

LIQUIDATION DES ENFANTINES

Il nous reste encore de quoi satisfaire de nombreuses demandes.

Mais il était entendu que, pour simplifier la comptabilisation de cette liquidation, nous n'expédierions que les commandes accompagnées de leur montant. De ce fait, les commandes non réglées ne sont pas expédiées.

N'attendez pas pour régulariser, vous risqueriez de ne pas pouvoir être servis. Nous rappelons que 8 séries sont livrables, mais un colis-poste ne peut comporter que 5 séries au maximum. Si vous désirez les 8 séries, vous devez donc régler : 5 séries (600Fr + 3 séries (400Fr).